

Grupo 3: La Historia del Riachuelo (Araceli, Jazmin, Carla, Mia Belinda, Mia Antonella y Lucia)

Consulten el Material “La cuenca Matanza Riachuelo” Los residuos en la Cuenca Matanza Riachuelo cuadernillo para alumnos.

01. ingresar a la siguiente página para poder ver la historia de la contaminación de la Cuenca Matanza - Riachuelo: [Lo que el Río recorrió](#)
02. <https://www.youtube.com/watch?v=lp163c>
03. <https://www.youtube.com/watch?v=MybU>

Armar una cartelera con una línea de tiempo, agregando datos que consideres más importantes. Pueden sumar fotos.

¿Cuándo se instalaron los primeros saladeros sobre las barrancas?

- Los primeros saladeros se instalaron durante el siglo XVIII (18) . Para el año 1789, ya se encontraba 10 establecidos, la mayoría se ubicaba en Barracas en el Río Riachuelo.

El Riachuelo y sus saladeros 1810

Pero los peores de todos, los que mataron al Riachuelo, fueron los saladeros, que arrojaban al agua sus residuos, entre ellos las vísceras de los animales que mataban. Un olor a podrido envolvía permanentemente al Buenos Aires del siglo XIX, a pesar de los continuos reclamos de los ciudadanos.

La fiebre amarilla 1871

La fiebre amarilla que nos dejó a más de 13.000 muertos ,y lamentablemente el riachuelo era un foco de contaminación además los que vivían allí tenían más posibilidades de fallecer , ya que los mosquitos podrían estar infectados del virus.

La Quema 1871 A 1890

La “LA QUEMA“ es el humo de la basura que se quema ,y no solo envenena, sino que también aumenta la propagación de enfermedades la información de la emisión .

Los compuestos orgánicos volátiles (COV) son contaminantes del aire y cuando se mezclan con óxidos de nitrógeno, reaccionan para formar ozono (a nivel del suelo o troposférico).

El renacimiento del Riachuelo 1872

Remo y pesca en el riachuelo club de remo “Rowing club y regates de Avellaneda”

Contaminación Orgánica 1880 a 1930

Por día se vuelcan al río 192 mil de vestidos cloacales el equivalente a 9600 camiones atmosféricos según los monitoreos y análisis del organismo. También las consecuencias para el ambiente ,la salud de los habitantes ,y las soluciones que ya hay en marcha.

En la actualidad, estos monitores señalan que , junto a las residuos sólidos urbanos y a la actividad industrial fuera de norma ,una de las fuentes más trascendente de contaminación de los cursos de la Cuenca Matanza Riachuelo es la materia orgánica.

El primer Saneamiento del Riachuelo 1993 a 2002

El Plan Integral de Saneamiento Ambiental (PISA) es el documento que guía el trabajo de la Autoridad de Cuenca Matanza Riachuelo (ACUMAR), permitiendo el accionar coordinado entre los distintos actores que trabajan para resolver las problemáticas de la región.

El puerto que abandonó el riachuelo 1890

En 1890 un puerto que abandonó el riachuelo por la contaminación despidiéndose con una frase “no tenemos pues un puerto ,vivimos a merced del viento y la marea”

La contaminación química 1930 a 1976

Cada día,históricamente hablando en Riachuelo recibe casi 90.000 metros cúbicos de desechos industriales de muchas de las fábricas instaladas en sus orillas.En toda la cuenca hay 13.000 establecimientos industriales .De ese total,1379 han sido declarados agentes contaminantes

Rectificación del Riachuelo 1925 a 1945

Más adelante, la rectificación adquirió relevancia debido a las fuertes inundaciones que afectan las imágenes del Riachuelo. El Riachuelo sólo podía constituirse como límite político en la medida en que fuera canalizado o rectificado. Con la rectificación desaparecieron los meandros y las zonas más bajas y anegadizas

Desindustrialización en la Cuenca

Un decreto de 1973 ,que promovía el traslado de fábricas hacia el interior ,profundizó el debilitamiento industrial de la zona ,quedando grandes predios vacantes y una industria marginal funcionando en forma precaria y sin controles .En 1979 ,el gobierno de facto firma un plan pro-Saneamiento de la Cuenca Matanza Riachuelo que nunca se ejecutó

El primer Saneamiento del Riachuelo 1993 a 2002

El Plan Integral de Saneamiento Ambiental (PISA) es el documento que guía el trabajo de la Autoridad de Cuenca Matanza Riachuelo (ACUMAR), permitiendo el accionar coordinado entre los distintos actores que trabajan para resolver las problemáticas de la región.

El primer informe y diagnóstico del riachuelo 2003

El primer informe publicado en el año 2003. Realizó un diagnóstico del estado de situación de la Cuenca Matanza Riachuelo en sus distintos aspectos y a partir de ello, reafirmó la gravedad de esta problemática y la necesidad de medidas concretas por parte de las autoridades responsables .

Causa Mendoza 2004

En 2004 un grupo de vecinos presentó una demanda contra el Estado Nacional , la Provincia la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y 44 empresas ,reclamando a recomposición del ambiente ,la creación de un fondo para financiar el saneamiento de la

cuenca y un resarcimiento económico por daños y perjuicio .Posteriormente, la misma se amplió hacia los 14 municipios bonaerenses por los que se extienden la Cuenca Matanza Riachuelo. Así se originó la “Causa Mendoza”de Beatriz Silvia y otros .

ACUMAR 2008

¿QUE HACE “ACUMAR”CON LA CUENCA MATANZA RIACHUELO?

Los aspectos tanto técnicos ,geográficos ,económico ,sociales ,así como su extensa historia hacen de la Cuenca Matanza Riachuelo un territorio sumamente complejo.trabajar para su saneamiento implica tener en cuenta todas estas características para implementar estrategias diversas e integrales ,las acciones que a diario lleva a cabo ACUMAR contemplar la inmensidad de esta tarea que habrá que sostener en el tiempo del futuro y en la que también son protagonistas quienes,transitan ,trabajan,estudian y viven en la Cuenca .